

La Cité aux Besants d'or



*Un projet ambitieux pour Malesdroit
autour du thème de la vie au Moyen-Âge
IXe - XVe siècles*



Qui sommes-nous ?

Une association de la loi 1901, qui s'est donné pour but de proposer des animations variées à MALESTROIT autour du thème de la vie d'une ville au Moyen-âge.

Notre activité en 2018 :

- *Visites guidées de notre cité ou visite animées* avec, par exemple, l'intervention « surprise » d'un Viking en tenue du IXe siècle, en armes !

Nous avons élaboré une Brochure destinée aux groupes, proposant des idées de sorties « clé-en-main » à la journée.

Exemple : visite de Rochefort-en-Terre, village préféré des Français en 2016 le matin - déjeuner au restaurant ou pique-nique - visite animée de Malestroit en costume médiéval l'après-midi.



- *Balade nocturne ou veillée contée aux torches*
- *Ateliers ludiques* avec les enfants pendant les vacances d'été : épée en bois, blasons, boucliers, couteaux vikings en bois décoré, peint par les enfants.
- *Démonstrations* : archerie, fabrication de flèches dans les conditions du XVe siècle !
Démonstrations de forge et de combat médiéval.
- *Exposition* dans les rues de Malestroit, sur chevalets, autour du thème de la vie en ville au Moyen-Âge.

- *La création d'une échoppe médiévale* permettant de valoriser des artisans locaux proposant des produits bio, artisanaux et locaux : recettes anciennes, miel, confitures, nougat, pain d'épices, terrines... Bijoux, bougies, poteries...

- *Projection de films documentaires* sur notre cité de Malestroit et documentaires historiques sur l'époque du Moyen-Âge et sur le patrimoine historique du Pays de Malestroit, réalisés par un bénévole de notre fine équipe et par deux associations partenaires.

- *Organisation des Fêtes Médiévales* en septembre

Le 17 septembre 2017, notre équipe a organisé la première Fête Médiévale dans le cadre des Journées Européennes du Patrimoine. Au programme : marché des artisans, démonstrations, déambulations et animations, contes, dégustations et campement historique multi-époques.

Nous avons estimé la fréquentation à environ 1000 visiteurs entre 14 h et 18 h.

Malestroit a d'ailleurs été récompensée d'un « Coup de Cœur » de la Région pour l'ensemble des activités proposées lors des journées du Patrimoine.

En 2018, pour la deuxième édition, nous avons accueilli 36 artisans et 5 compagnies médiévales avec des animations autour de la vie quotidienne et des métiers au Moyen-âge : danse, musique, hygiène, gastronomie, construction, archerie, héraldique... Environ 2000 personnes.

- *Actions de formation* : nous avons accueilli 2 stagiaires en formation de guide.

- *Ambassadeurs de la Ville de Malestroit* sur les Salons, marchés, marchés de Noël...





Projets pour 2019

*Renouveler ces expériences,
en tentant de les améliorer
continuellement et proposer
de nouvelles activités.*

• *Un campement avec du mobilier reconstitué, lieu d'animations permanentes !*

Nous espérons pouvoir louer, en juillet et août, un terrain appartenant à la Mairie de Malestroit. Ce lieu accueillerait :

- des tentes représentatives de différentes époques du Moyen-âge
- des éléments de mobilier : table à feu, coffres, sièges, décors...
- expo sur la thématique de la justice et mobilier reconstitué : pilori, billot et hache du bourreau...
- deux forges : l'une du IXe et l'autre du XIIIe siècle.

Nous proposerons régulièrement des démonstrations sur les techniques et la fabrication d'objets du quotidien : fibule (broche pour vêtements : à l'époque, il y a peu de boutons) bracelets, colliers, boucle de ceinture, couteau, piques à une dent (fourchette du IXe siècle), piques à deux dents (évolution de la fourchette)...

Nous souhaitons que ce lieu accueille régulièrement des compagnies amies qui y organiseront des animations variées.

• *De nouvelles expositions* sur des thèmes de la vie au Moyen-Âge : les artisans, les tenues vestimentaires, les outils, l'architecture. Ces panneaux d'exposition formeront un « chemin » qui mènera les visiteurs depuis le campement jusqu'au cœur de ville médiéval, faisant le lien entre ces deux lieux.



Photo David Bignolet-Malestroit

• Développer de nouvelles balades en journée ou nocturnes à Malestroit et sur d'autres communes. La Communauté des Communes nous a sollicités pour un projet de balades théâtralisées de Malestroit : balade guidée jalonnée de saynettes retraçant des moments-clés de l'histoire de Malestroit.

• Poursuite des ateliers avec les enfants : déco et peinture sur objet en bois.

Et plein d'idées d'ateliers que nous souhaitons mettre en place dans les années à venir : cuisine, travail du cuir, découverte des plantes médicinales, calligraphie et enluminure...

• Refonte de la Brochure Groupes en 2019.

• Projet d'une Brochure Groupes 2019 « spéciale randonnée » et d'une Brochure destinée aux scolaires.

• Accueil de scolaires pour des visites adaptées, ateliers pédagogiques, démonstrations, autour du thème de la vie d'une ville du Moyen-Âge.

• Déplacement dans les écoles, collèges, centres aérés, colonies de vacances pour y proposer des activités : atelier de découverte de l'artisanat, de l'héraldique, de l'architecture, confection de costumes des différentes époques du Moyen-Âge, organisation de jeux médiévaux...

« We have a dream... »

Malestroit, ville de la seconde chance !

D'ici un à deux ans, nous espérons mettre en place un véritable « parcours de découverte » dans le cœur de ville, constitué d'expositions sur la vie quotidienne et de lieux de reconstitutions et d'animations, qui, nous l'espérons, fonctionnerait de début avril jusqu'à fin octobre et durant les vacances scolaires de Noël et février.

Nous souhaitons vivement que ce « parcours de découvertes » soit en même temps un lieu de formation de futurs guides, en partenariat avec la Ville de Malestroit.

Nous souhaitons, par ailleurs, passer des partenariats avec des lycées professionnels ou des organismes œuvrant pour la réinsertion. Des jeunes ou moins jeunes profiteraient du projet pour effectuer des stages à différents postes : accueil, vente en boutique, guidage des groupes, secrétariat, reconstitution du mobilier d'époque, confection des costumes, création et animation d'un potager médiéval, cuisine, théâtre...

Ainsi, ils pourraient se tester sur différentes activités, se former, acquérir de nouvelles expériences, reprendre confiance en eux et trouver leur voie.

Nous souhaitons de tout notre cœur qu'à moyen terme, le projet « La Cité aux Besants d'or » génère des emplois directs ou indirects à Malestroit.



Photo David BIGNOLET - MALESTROIT

Un peu d'histoire pour terminer...

Notre petite cité de caractère se prête parfaitement à un tel projet...

Surnommée « la cité millénaire », Malestroit a été fondée vers 987, sur un carrefour de voies de communications, auxquelles elle doit son nom :

Malestroit proviendrait, en effet, du breton *Maël Trech*, qui signifie « le passage du seigneur ». Cité commerçante prospère durant le Moyen-Âge, ses rues et ruelles témoignent de la richesse de son passé : maisons à pan - de - bois des XVe, XVIe et XVIIe siècles, hôtels particuliers Renaissance, sans oublier son église qui a la particularité d'être à la fois romane et gothique...

La rivière Oust, le canal et son chemin de halage, les sentiers de randonnée, permettent de belles balades.

Encore de nos jours, le blason des seigneurs de Malestroit ou « blason aux besants », orne le fronton de l'Hôtel de ville. Et les besants étaient une monnaie byzantine au temps du Moyen-Âge. Le saviez-vous ? L'une des plus longues trêves de la Guerre de Cent Ans, entre la France et l'Angleterre, fut signée à Malestroit, dans la chapelle de la Madeleine, dont on peut encore visiter les vestiges.

Vous voulez savoir la suite ? Il faudra venir nous voir ! Alors, à très bientôt !

